

Le melon et la tomate mûrissent également en plein air dans toutes les provinces du Canada.

Le maïs ou blé d'Inde, le houblon et le tabac, et surtout le chanvre et le lin, deux plantes indigènes, sont cultivés partout avec succès.

L'île de Montréal, située sur le Saint-Laurent, en face de la ville de ce nom, est renommée pour la qualité excellente de ses pommes, connues sous le nom de "pommes fameuses;" et l'île d'Orléans, au-dessous de Québec, pour ses prunes.

### INSTRUCTION -- ÉDUCATION.

**Ecoles primaires.** L'instruction primaire est gratuite, et tous les citoyens sont imposés en conséquence.

Le Gouvernement partage avec les municipalités les frais qu'entraîne cette gratuité.

Le nombre des Ecoles Primaires était en 1865 de 3,468 ; depuis, il s'est beaucoup augmenté.

**Ecoles secondaires.** Pour l'instruction secondaire et supérieure il existe, dans le Province de Québec :—

374 Ecoles secondaires.  
15 Collèges supérieurs.  
12 Collèges industriels.

Toutes les connaissances humaines y sont soigneusement étudiées et enseignées.

La liberté de conscience est respectée fidèlement dans toutes les écoles.

**Bibliothèques publiques.** Dans les villes de 4,000 âmes et au-dessus il y a des bibliothèques publiques renfermant un bon choix de livres français, anglais et allemands; des salles de réunion, où les meilleurs professeurs

**Cours.** des Collèges du Canada et des Etats-Unis font des cours et des lectures sur l'histoire, les arts et les sciences, l'économie politique, etc., etc.

**Journaux.** Il n'y a pas moins de soixante-cinq journaux politiques et littéraires publiés dans la province de Québec, la plupart en français.

**Hospices.** Enfin, on y compte 53 hospices et institutions charitables pour le soulagement des malades et des indigents; ces établissements reçoivent du Gouvernement une dotation annuelle d'un million de francs.

### AGRICULTURE.

L'étendue moyenne des fermes est de 50 hectares.

**Fermes.** Sur une de ces fermes l'agriculteur industriel trouve moyen de vivre dans une condition d'aisance inconnue au paysan ou à l'ouvrier européen, et jamais il n'est embarrassé pour subvenir aux besoins de sa famille, ayant en abondance ce qu'il faut pour bien élever ses enfants, qui sont généralement nombreux, ce qui est un avantage dans un pays comme le Canada, où les mœurs et la vie sont simples,